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2                                                                     EDITORIAL

Hier, aujourd’hui, demain
Mon prénom est lié à la montagne.

Heidi, c’est le mythe de hier évoquant la simplicité et l’harmonie de la vie montagnarde, la sagesse d’un
grand-père ancré à la nature, qui transmet à sa petite-fille l’amour de la vie.
De cette image idyllique d’hier, nos regards se tournent vers demain et les médias nourrissent nos peurs
d’un avenir où les ressources sont épuisées, la vie menacée.
Entre hier et demain, nous sommes aujourd’hui et dans cet espace de temps réel et concret,  nous
sommes responsables de maintenir ce qui du passé nous apporte de la joie et de préparer ce que
demain nous offrira.

Le film « Demain » de Cyril Dion et Mélanie Laurent va dans cette perspective et nous invite à cesser
nos lamentations et à agir, autant au niveau individuel que collectif.

Pour  honorer  mon  prénom  prédestiné  à  célébrer  la  vie  de  la  montagne,  j’ai  effectué  des  choix
personnels pour  la  durabilité :  chauffage thermique,  panneaux solaires pour  la  maison,  bicyclette et
voiture électrique pour toute la famille. Et cet hiver, je mets des peaux de phoques sous mes lattes pour
grimper sans assistance jusqu’au sommet d’Isenau.  Chacun contribue à sa manière car il y a diverses
façons d’engager sa conscience pour le respect de nos ressources naturelles.

Il ne s’agit pas de renoncer à la technologie,
qui est en train d’évoluer. Elle existe pour être
au service de notre confort et au service de la
pérennité de la planète et de ses ressources.
Grand-père  sur  ses  cimes  avait  aussi  des
tâches  rudes  qui  sont  aujourd’hui  allégées
grâce au progrès. Aujourd’hui est plus facile,
certes,  mais  demain  sera-t-il  encore
possible ?

Les  Diablerets  abordent  ce  demain  avec
confiance et développent des stratégies pour
sensibiliser  ses  habitants  et  soutenir  un
développement  durable.  Ecovillages  en  est
un  exemple.  Diverses  associations
s’engagent  et  la  population a la  volonté de
maintenir  Les Diablerets dans son écrin de
nature privilégié. 

Il  tient  à chacun d’entre nous de contribuer
comme  le  petit  colibri  de  Pierre  Rabhi,  à
concrétiser  nos  intentions  et  participer
activement  au  système  dont  nous  faisons
partie.

Heidi Gloor
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Kristian Siem
Dans le contexte du futur d’Isenau, de l’organisation des JOJ 2020 et du futur tout court des
Diablerets, il  nous a semblé logique  de donner la parole à celui  qui a initié, il y a quelques
années, un développement  de notre station des Diablerets :

My involvement in LD was by invitation from the Syndic Mr
Phillippe  Nicollier  some  15  years  ago,  and  Mr  Pierre
Schwitzgoebel. Their thinking was that the Village needed
leadership and capital and they knew my background in the
tourism through my chairmanship of Norwegian Cruise Line.
I took comfort in Rene de Picciotto’s support for the project
and we became joint shareholders in the holding company
for all  the activities under our control  including hotels, ski
lifts, restaurants and property development.

I felt a responsibility by the influence we had over the future
for  LD  with  our  position  at  that  time.  All  our  plans  and
actions were aimed at the long-term benefit for the Village.
Today I do not feel that I have that role and my views on the
future of LD is therefore now less studied. This is because
several projects proposed by us during the past years, were
not well understood by the local population at first; such as
the DIP project for example. By the time the benefits were
understood by all, it was too late and we all lost out. It is
also important that the Village Council is empowered to take
decisions in  a  way that  makes plans predictable  for  any

developer of projects in the village.

The main activities in the Village are agriculture and tourism. The tourist destination is attractive
by nature alone. But if we are to enhance the quality and numbers of customers, we need the
following:

1. We need to make people feel welcome in order for them to feel at home and
come back as repeat customers and for them to share good experience with
more people.
2. We need to meet the expectations of standards by the type of tourist we
target. I believe a higher standard hotel would serve the whole Village well.
3. We need to offer the customers value for money. Not the lowest prices, but
reasonable value.

The concept of LD as a small traditional village makes sense to me. We should build on what
we are today, rather than to attract masses of low standard tourism or compete with the glitzy
Gstaad or Verbier.

Kristian Siem
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« Mon  engagement  aux  Diablerets  date  d’une  quinzaine  d’années,  invité  par  le  syndic  de
l’époque M. Philippe Nicollier et par M. Pierre Schwitzguebel. Ces derniers estimaient que la
station avait besoin à la fois d’un « leadership » ainsi que de capitaux. Par ailleurs ils avaient
connaissance de mes expériences dans le tourisme grâce à ma présidence de la Norwegian
Cruise  Line.  J’ai  sollicité  l’appui  de  René  de  Picciotto  pour  participer  à  la  création  d’une
« holding » dont nous fûmes co-actionnaires. Cette dernière, sous notre contrôle, comprenait
les hôtels, les remontées mécaniques, les restaurants ainsi que des terrains à développer.

A cette époque j’ai eu pleine conscience de notre  responsabilité  sur le futur des Diablerets.
Tous nos plans et toutes nos actions ont été axées sur un bénéfice à long terme pour le village.
Aujourd’hui je n’ai pas le sentiment d’avoir toujours ce rôle et je m’implique moins pour le futur
des  Diablerets.  Tout  d’abord  parce  que  la  population  locale  n’a  pas  bien  compris  nos
intentions lors  des  propositions  de  divers  projets.  Prenons  l’exemple  du  Diablerets-Isenau-
Pillon. Au moment où les profits ont été compris par tous, il était déjà trop tard et nous avons
tout perdu. Il est aussi essentiel que le Conseil communal soit habilité à prendre des décisions
dans le but de prévoir des projets de développement valables pour tout entrepreneur souhaitant
investir dans le village.

L’agriculture  et  le  tourisme sont  les  deux activités  principales  des Diablerets.  Par  sa  belle
nature, le site est naturellement attractif. Mais si nous voulons renforcer la qualité de l’accueil et
le nombre de clients nous devons viser les objectifs suivants :

1. Les personnes qui viennent aux Diablerets doivent se sentir bien accueillies, 
comme à la maison, de façon à les fidéliser et  de faire en sorte  qu’elles 
partagent leur expérience positive avec d’autres personnes ;

2. Le type de clientèle que nous souhaitons cibler doit être précisé.  Des hôtels de 
standing plus élevé seraient un avantage pour la station ;

3. Les clients veulent en avoir pour  leur argent. Pas de prix cassés mais un 
rendement raisonnable.

J’aime l’idée que Les Diablerets reste un petit village traditionnel.

Restons  ce  que  nous  sommes,  ne  cherchons  pas  à  attirer  un  tourisme  de  masse  ou,
inversement,  à nous mesurer avec les stations branchées de Gstaad ou Verbier. »

Traduction : Janine Panchaud
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Apéritif de fin d'année 29 décembre
Comme en 2016 et certainement comme en 2018, ce fut lors des derniers jours de l’année que 
se déroula le désormais très fameux et de plus en plus très « people » apéritif de notre 
association.

Jugez-en par vous-même, puisqu’en dehors de notre toujours sémillante Présidente Janine 
Panchaud, la scène fut occupée par pas moins de 5 orateurs, tous plus fringants les uns que 
les autres.

C’est ainsi que la bonne septantaine d’Apcadiens réconfortés et réjouis par la nourriture et les 
boissons préparées par Mireille et Jean-Marc puis.distribuées par des membres du Comité ont 
pu écouter religieusement les bonnes paroles des personnalités de notre station favorite.

Tout d’abord, à tout seigneur tout honneur, Janine Panchaud, après les salutations d’usage, 
lance les joutes oratoires en donnant la parole au Syndic Philippe Grobéty qui nous parle des 
différents projets et réalisations en cours aux Diablerets. Bien entendu, la grande inquiétude 
des membres présents reste toujours et encore « Isenau ». Etant donné la grande générosité 
des résidents secondaires et le soutien sans faille des autorités des Diablerets, le maintien 
d’Isenau ne fait pas un pli pour celui qui est aussi le Président de la Fondation d’Isenau.

En tant que membre du Comité de la dite Fondation, Jean-Marie Schlaubitz nous présente des 
« Isenau » d’or et d’argent qui sont en vente dans les commerces de la stations et qui fourniront
une manne financière supplémentaire au projet.

Puis Philippe Nicolier nous invite à nous intéresser à la Fondation VD 3209 qui a repris la 
restauration et la remise en fonction de l’antique scierie des Planches. Ce témoin du passé 
recevra le 26 octobre 2017 le Prix du Patrimoine de la Confrérie de Bourgeois Vaudois.

Il est clair que la saison arrivant, nous ne pouvions pas passer à côté des informations distillées
par le Directeur des remontées mécaniques, Pierre Besson. Ce dernier nous assure des 
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remontées impeccables et des canons tirant sans faille jusqu’à fin avril !!  Il nous donne 
également quelques informations sur les chantiers « Isenau » et JOJ 2020.

Pardonnez-moi de ne pas avoir commencé la présentation des orateurs par la seule Dame 
invitée sur scène par notre Présidente. En effet, engagée début décembre,  Elisa Strecke ne 
restera finalement que quelques semaines à la tête de l’Office du Tourisme des Diablerets, 
office faisant partie de la « holding » de l’axe 1 des Alpes Vaudoises qui comprend également 
les stations de Bex,Gryon,  et Villars. 

Vous trouverez dans un autre article de notre magnifique plaquette le récit de la saga 2017 de 
l‘Office du Tourisme de notre station préférée.

Comme de coutume, il revenait à Janine de conclure cette partie officielle en donnant rendez-
vous à tous les Apcadiens à la prochaine manifestation d’hiver de notre vaillante association.

Abreuvés, repus et saoulés de bonnes paroles et de vœux d’excellente année 2017, les 
Apcadiens sont tous repartis dans leurs foyers pour préparer comme il se doit les Fêtes de fin 
d’année.

Edouard Debétaz
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Sortie Curling - 14 janvier
Une journée extraordinaire, après 60 cm de neige fraiche… Enfin…

Nous nous retrouvons devant  la  patinoire
où  Heidi,  Elisabeth  et  Géraldine  nous
avaient  gentiment  préparé  des  boissons
chaudes.  Avec  une  vingtaine  de
participants,  nous  avons  composé  les
équipes. Après une brève explication, nous
avons  utilisé  2  pistes  où  4  équipes  ont
défendu point après point afin d’obtenir leur
victoire. Pendant cet effort, un délicieux vin
chaud et du thé préparés avec soin par les
épouses du comité de l'APCADO citées ci-
dessus (merci à elles !) ont réconforté les
courageux participants.

Pour la deuxième année consécutive, le Muguet nous a généreusement ouvert sa porte pour
une  fondue  onctueuse  suivi  d’une  délicieuse  salade  de  fruits.  Avec  la  neige  tombée  en
abondance puis une épidémie de grippe, nous avons dû essuyer plusieurs annulations. Nous
étions malgré tout plus d’une trentaine confortablement installés et avons vivement apprécié le
privilège d'avoir tout le restaurant rien que pour nous ! Merci à Frédéric Pichard et son équipe et
bonne continuation.

Etant donné qu’il nous était impossible de départager ces 4 équipes d’un excellent niveau, nous
avons  procédé  à  un  tirage  au  sort  avec  les  participants  au  curling.  Nous  avons  trouvé

facilement  des  mains  innocentes  en  la
présence de 3 enfants adorables qui nous
ont  permis  d’effectuer  la  distribution  des
prix. Nous remercions la BCV qui nous a
offert  bonnets,  sacs  à  dos  et  couteaux
suisses.

Après  la  remise  des  prix  et  le  calcul  de
notre caissier, nous avons effectué le tour
des tables pour l’encaissement des repas
et boissons puis tous les participants sont
tranquillement  rentrés  chez  eux  dans  un
décor magique et féérique. 

Gabriel Granger
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Assemblée générale 2017 du 25 mars à la maison des congrès

Je passe sans transition, à part le trajet en voiture, d’une répétition des Danses polovtsiennes de Borodine à Vevey
à l’AG de l’APCADO aux Diablerets….. Et là la cheffe d’orchestre Janine Panchaud est aussi efficace que celui que je
viens de quitter…

Avec  autorité,  elle  ouvre  cette  44ème assemblée   devant  65  Apcadiens  attentifs  et  bienveillants.  Il  y  a  une
quarantaine d’excusés et peut-être quelque 200 qui ne se sont pas manifestés….. Il paraît que c’est comme ça dans
toutes les Assemblées générales d’Associations et que nous pouvons être contents de la fréquentation des nôtres.
Il faudrait peut-être introduire des jetons de présence….. ou des amendes…..

MM Dario Pernet, municipal et M. Marino Frei qui remplacent respectivement  le Syndic et le Président du Conseil
Communal sont cordialement salués…

Je n’entrerai pas dans les détails puisque vous recevrez le PV de cette AG rédigé avec excellence par Elisabeth
Narbel qui intègre les rangs de notre comité au pont 8 de l’ordre du jour. 

Je dirai simplement que  le rapport de la Présidente fut un peu moins
optimiste que de coutume. En effet elle nous fait part de ses inquiétudes
concernant Isenau. Au comité de la fondation dont elle fait partie, les
membres se livrent à une course d’obstacles perpétuelle…. Lorsque l’un
est franchi, un autre se dresse devant eux.
Puis viennent les déceptions consécutives au renoncement des autorités
quant à la distribution systématique de notre plaquette aux membres du
législatif.

Mais la conclusion est tout de même empreinte d’espoirs, avec le vœu
que les autorités prennent conscience que tout est entre leurs mains.

Notre  trésorier  Bernard  Küpper annonce  que  si  tout  va  mal,  les  comptes  eux  se  portent  bien….  puisqu’ils
présentent un bénéfice de Fr. 2.036.85.
Comme de coutume, rapports, budget, fixation de la cotisation sont approuvés à l’unanimité.
Aux propositions individuelles, Edouard Debétaz relève les problèmes que rencontre Diablerets Tourisme et M.
Dario Pernet apporte quelques compléments.
Personnellement je  n’ai pas trop aimé les interventions parfois déplaisantes de certains à l’égard des Ormonans.
En plus de 50 ans, j’ai pu avoir des contacts très agréables avec les habitants de cette vallée, qui, s’ils ont un
caractère bien trempé, sont chaleureux avec ceux qui leur prêtent attention.

Pour la promotion de nouveaux membres, plusieurs idées sont émises. Elle se fait lorsque la
Commune accueille de nouveaux résidents. Le comité a édité des sets de tables, des verres
souvenirs et distribue des bulletins d’adhésion lors de manifestations.  Notre Présidente,
elle,  pense  que  le  bouche  à  bouche est  encore  le  meilleur  moyen d’attirer  les  gens  à
l’APCADO !!!!

Pour terminer.  M. Dario Pernet, municipal, fait un tour d’horizon des importants dossiers
de la Commune : Isenau, les Bains, les JO de la jeunesse et nous assure que les résidents secondaires sont une
force de la Commune et remercie ceux qui s’investissent dans des sociétés locales ou dans diverses activités.

L’Assemblée est suivie par le traditionnel apéritif et par un délicieux repas servi à l’Eurotel Victoria.

Raymond Bosshard
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Le lâcher des ballons APCADO à Diables en Fête le 22 juillet…

2017… Année de ballons grands voyageurs : Freising 
(Allemagne), Geretshausen (Allemagne), Appenzell, 
Sarnen, Gersau , etc  …mais aussi Echallens, Col de la
Croix et chez notre vice-président au chemin de 
Tréchadèze !

Les heureux gagnants de notre concours (dont les 
ballons ont parcouru la plus grande distance)  sont :

 Tristan Clerc à Vallorbe (591km)
 Lenny Wahlen à Vevey (510 km)
 Nina Chablaix au Sépey (287 km)

Un prix de consolation est aussi attribué à celui qui a
parcouru le moins de distance :

1. Milo Charpié de Morges (100 m)

Le calcul des distances a été effectué avec précision
par notre trésorier…
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EXCURSION D’ÉTÉ 2017
Le 14 juillet,  c’est à Paris que l’événement avait  lieu !
Discours, défilé, remise de médailles, etc !
Mais  le  lendemain  15  juillet,  c’était  au  tour  de
l’APCADO de se manifester. Et de belle manière !
08H15, départ  du cortège de la gare des Diablerets en
direction de Saanen. 

Si à Paris il  n’y avait  que des voitures noires pour les
officiels,  les Apcadiens, eux, se sont déplacés dans des
véhicules joliment colorés. Tout au long du parcours, le
public aperçu au bord des chaussées n’a manifesté aucun
intérêt particulier pour notre convoi, ce que nous avons
déploré.  Peut-être  s’attendait-il  à  voir  passer  des
« tanks » datant de la première guerre mondiale ?

SAANEN !   Quelle  belle  et  attrayante  localité !   Mais
c’est son Musée Paysan qui va capter notre attention en cette matinée ensoleillée.
Ce musée, c’est au premier coup d’œil une solide bâtisse en bois, dont les fondations datent de la fin du Moyen-
Age. Le sol du rez-de-chaussée date en partie de cette
époque ;  il  est  recouvert  d’un  vitrage  permettant  au
public d’en observer les détails en toute sécurité et sans
endommager ces vestiges d’un lointain passé.

Le village de Saanen a subi plusieurs incendies, dont un
particulièrement  grave  en  1575.  Notre  futur  musée
échappera  à une destruction totale, mais connaîtra bien
évidemment de nombreuses réfections et aménagements
au fil des ans, au profit de divers artisans pour les parties
basses, et de logements dans les étages. Sa conversion en
musée  date  de  1997.  Malgré  les   adaptations  rendues
nécessaires  pour  assurer  la  sécurité  et  le  confort  des
visiteurs, cette magnifique et vaste demeure a gardé tout
son caractère authentique.

Le parcours des trois étages supérieurs évoque tout à tour les thèmes de la paysannerie d’antan, son habitat du 18 ème

siècle  avec  un  riche  mobilier,  sa  cuisine-fumoir,  son
garde-manger,  l’art  régional,  la  culture,  la  formation
(avec  notamment  une  salle  d’école  reconstituée),
l’exploitation  d’alpage  (bétail,  bêtes  de  somme,
fromages) sans oublier les fameuses chèvres blanches de
Saanen,   l’artisanat  avec  ses  métiers  traditionnels
(superbe  atelier  de  cordonnerie  par  exemple).  Le
tourisme est aussi évoqué : entre autres choses, une belle
présentation des débuts de l’alpinisme (ne le répétez pas
mais  le vieil  homme  soussigné  a  reconnu  2  ou  3
équipements  encore  utilisés   à  son Ecole  de recrue de
l’infanterie de montagne, il y a évidemment très très très
longtemps).
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Il  convient  aussi  de mentionner l’atelier de fonderie de cloches,  et  surtout  la salle présentant une prestigieuse
collection de ces dernières, de provenance locale,  couvrant toute la période du 19 ème et  20ème siècle ;  plusieurs
Apcadiens se sont révélés maîtres en carillonnage ! 
C’est à regret que l’on doit prendre congé de notre guide-historienne et de ces lieux accueillants que nous saurons
sans doute retrouver les uns et les autres à une prochaine occasion.

L’apéro est toujours un moment de convivialité apprécié. Celui du 15 juillet 2017, en plus, sort de l’ordinaire  :
tables dressées sur la place du village, richement garnies en boissons et en délicieux accompagnements préparés et
servis par le personnel de l’hôtel Landhaus voisin, et cerise sur le gâteau, une yourte du Kirghizistan avec ses
occupants en costume, leurs instruments de musique, et une exposition de tapis pour illustrer l’artisanat de cette
région d’Asie.

A l’heure prévue, Anne-Marie Baillifard donne le signal du départ pour Schönried, lieu d’embarquement dans les
cabines du téléphérique du Rellerli.
Qui a dit : « on se croirait parti pour Isenau ?  Allons ! Allons ! Un peu de patience, soyons optimistes et parlons
d’autres choses.

Emparons-nous plutôt de la beauté de ce site : panorama magnifique sur 360°, à 1'837 mètres d’altitude, avec la
chance  de  pouvoir  jouir  d’une  visibilité  parfaite  sur  les  Alpes  bernoises,  fribourgeoises  et  vaudoises.  Les
connaisseurs l’affirment, c’est   le plus beau point de vue du Pays de la Sarine.  Il y a tellement de vallées et de
sommets qui s’offrent aux regards qu’au moment  tant redouté de l’orientation géographique,  les 32 participants se
réfugient discrètement à l’intérieur du restaurant pour déguster le bon repas qui nous attend.

C’est ô combien un autre bon moment de la journée que ce dîner. Et qui a sa bienheureuse tradition, très attendue
au moment  du café   :  celle  du conte,  une belle  histoire  racontée avec talent  et  distinction par  Germaine De
Crousaz. Comme à chaque occasion, notre amie conteuse captive son auditoire. Nous sommes plongés cette fois-ci
au temps où le Musée paysan de Saanen n’existait  pas encore, un temps avec ses heures claires et ses heures
sombres, un temps où les périodes de misère, de disettes voire de famines qui touchaient trop souvent des familles
nombreuses ainsi que leurs bêtes. Germaine De Crousaz nous décrit  

* un paysan rusé, qui n'a plus qu'une oie (mais c'est carrément l'amie de la famille)
* un autre paysan avare, affamé lui aussi, mais qui possède plusieurs oies
* un châtelain bien nourri, doté d'un solide sens de l'humour, mais de justice aussi
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Et il y a au bout du « conte » une vraie morale, qui nourrit ……….des applaudissements enthousiastes. 
Grand Merci à notre magnifique conteuse pour ce moment bien apprécié.

Puis vient le temps pour les marcheurs de s’équiper pour la descente. Rendez-vous est pris dans la vallée avec
l’autre moitié de la troupe qui préfère ou est contrainte de ménager ses genoux. Ce sera l’occasion de prendre
rendez-vous  pour  le  prochain  week-end,  aux  « Diables  en  Fête »,  ainsi  qu’au  samedi  20  août  pour  la  « Fête
champêtre ».

Grand Merci à Anne-Marie Ballifard et au Comité de l’APCADO pour la  belle rencontre de ce jour.
  En passant,  Merci  aussi  aux agriculteurs de nos montagnes ;  ils  font  un travail  pénible pour une rétribution
modeste. On les a vu une fois de plus faire les foins dans des pentes incroyables, traire leurs vaches dans des
chalets rudimentaires (mais si beaux). Ils contribuent d’une manière indiscutable à notre plaisir de promeneurs et à
la beauté de notre Pays.

Le vieil homme apcadien précité
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Fête champêtre du samedi 12 août 2017

A l’APCADO, comme au sein de nombreuses associations, il y a
des rendez-vous annuels attendus avec impatience pour lesquels on
se demande « Tu viens ? » lorsqu’on se croise au village. Le repas
champêtre  de  mi-août  au  Domaine  des  Sources  en  fait
naturellement  partie.  Nous  savons  tous  que  la  qualité  et  la
convivialité seront là, la seule incertitude restant toujours la météo :
est-ce qu’il fera beau, est-ce qu’on pourra manger dehors ou non ?
Cette année, cette Fête n’a pas failli à la tradition, et si la pluie des
jours  précédents  n’a  malheureusement  pas  permis  de  prendre  le
repas dehors,  nous avons tous pu profiter  du soleil  revenu,  d’un
apéritif pris à l’extérieur et du repas à la chaleur de la cheminée du
« Chalet  du  Téléthon »  qui  est  resté  ouvert.  L’ambiance  amicale
apportée par le trio musical a encore renforcé la convivialité de la
journée !

Les mots  de notre Présidente Janine Panchaud et  d’Eric Liechti,
Municipal  d’Ormont-Dessus  en  charge  du  Tourisme,  nous  ont
permis  d’avoir  un  point  de  situation  sur  les  sujets  actuels,  qui
alimentent toujours les conversations de la journée. Si les péripéties
de l’Office du Tourisme ont inquiété au printemps, les prochains
Jeux Olympiques de la Jeunesse sont motivants pour l’avenir et la
notoriété de la station, même si les trajets des athlètes seront un défi
de  taille.  Le retrait  du  groupe  ayant  soutenu le  projet  de  centre
thermal est bien regrettable, car un tel complexe aurait permis de
diversifier  les  activités  touristiques  aussi  en dehors  de  la  saison
d’hiver, mais il ne s’agit
pas de la seule réduction
de  voilure  de ce  groupe
hôtelier.

Quant  à Isenau,  ah oui  Isenau… Eternel  cheval  de bataille depuis de
nombreuses années, si le financement de sa reconstruction à long terme
semble déjà  assuré  au moment de notre repas,  les  difficultés liées  au
passage du Diablobus pendant l’été et l’incertitude concernant la saison
d’hiver 2017 – 2018 (qui entretemps, sera malheureusement confirmé),
suscitent les commentaires. Pour de nombreux membres de l’APCADO
qui, bien qu’ils aient réalisé un investissement important dans la vallée,
n'y  résident  pas  à  l’année,  les  subtilités  des  péripéties,  oppositions,
intérêts personnels et collectifs divergents sur cet élément essentiel pour
le  village,  les  tensions  parfois  historiques,  bref  de  telles  difficultés
d’avancement restent souvent difficiles à comprendre.

Comme  d’habitude,  le  buffet  et  le  repas  mitonné  (à  l’intérieur  et  à
l’extérieur)  par  l’équipe  de  l’Hôtel  des  Sources  fut  comme  toujours
excellent !  C’est  avec  plaisir  que  nous  les  avons  retrouvés.  Merci  à
nouveau pour le rôti de veau sur le grill ! 

Après une après-midi très sympathique, qui nous a permis de nombreux
échanges et  de renforcer encore  plus  notre amitié,  nous sommes tous
repartis en se lançant les uns aux autres : à l’année prochaine 

Florence Baud
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Rencontre APCADO avec la Municipalité – 23 septembre
La tradition se perpétue…
C’est avec plaisir et dans un esprit résolument positif qu’une délégation du Comité a rencontré Messieurs
Philippe Grobéty et  Eric  Liechti,  respectivement  syndic et  municipal afin  d’échanger  informations et

réflexions  sur  les  perspectives
économiques  et  touristiques  de  la
commune  d’Ormont-Dessus,  plus
précisément des Diablerets.

Il est évident que la commune et ses
acteurs (dont nous sommes !) est à un
tournant…
Isenau,  JOJ 2020,  Parc des  Sports
et ses bains, voilà des projets majeurs
qui  n’ont  pas  encore  connu  leur
aboutissement et qui sont sources à la
fois  d’espoir  mais  aussi  de  craintes
quant à leur réalisation.
La  presse  se  fait  régulièrement  écho
(avec pessimisme) des difficultés que
rencontre  la  Commune  quant  au
maintien du domaine d’Isenau.  

En  cette  fin  d’année  2017 il  est  vrai  que  nous  ne  skierons  pas  cet  hiver  à  Isenau.   Cette  décision
douloureuse péjore grandement non seulement les commerçants et les hôteliers mais aussi l’organisation
de l’Ecole suisse de ski. Les acteurs locaux se démènent comme de beaux… diables pour pallier à cette
perte.  Un développement des activités du Pony Club est envisagée (tyrolienne, téléski  et mini parc-
aventure) se met en place. Il est également prévu de damer modestement la « standard » afin que des
amateurs  (débutants ?)  de randonnées en peau de phoque se lancent.  Des animations se mettent en place
à Isenau même  (un peu difficile) mais aussi autour de la station de départ  car IL FAUT FAIRE VIVRE
ISENAU !
En revanche  la mise à l’enquête publique de la nouvelle télécabine démarre le 1 er novembre  pour un
mois. Il faut espérer  que les oppositions  (s’il y en a) pourront être gérées sans que la construction prenne
du retard.

Le Parc des  Sports doit  impérativement  être  rénové… Or le  retrait  de Boas du projet  des  Bains  a
provoqué un blocage juridique. En effet le plan partiel d’affectation englobe les deux projets. Il n’est donc
pas question de mettre quoi que ce soit à l’enquête  pour le Parc des sports seulement. Des investisseurs
sont activement recherchés dès lors que le business plan élaboré par Boas a été refait par la Municipalité
afin de débloquer la situation.

Il y a aussi les remous autour des difficultés financières de l’Office du Tourisme… là également la presse
nous a amplement informés.  Sans nier les problèmes rencontrés ces deux dernières années, notamment au
niveau comptable,  la Municipalité, plus particulièrement son municipal du tourisme Eric Liechti,  appuie
avec  détermination  la  nouvelle  équipe  mise  en  place  .  Notre  délégué Edouard  Debétaz  a  également
renseigné très clairement notre Comité sur les changements intervenus au sein de l’organigramme de
l’Office : une présidence bicéphale composée de Messieurs Di Rosa et Laurent Moillen. Un directeur en
la personne de Steve Grisoni a été engagé début septembre. Une lourde charge l’attend, il le sait… (La
soussignée  qui a eu l’occasion de le rencontrer  est confiante et lui souhaite bonne chance !)
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Il est important de préciser que la nouvelle structure mise en place était une exigence cantonale et qu’elle
a généré une perte de compétence et donc de responsabilité au niveau local…  
Il est fondamental enfin de préciser ici que les cotisations versées par les habitants des Diablerets
sont  intégralement  utilisées  pour  les  activités  touristiques  aux  Diablerets.   Cette  précision  est
importante  à l’intention de membres de l’Office du Tourisme qui,  de façon compréhensible,  auraient
volontairement refusé de payer la cotisation annuelle.

En bref …
- La plaquette ne sera plus distribuée aux conseillers communaux. Elle sera lisible sur notre site

www.apcado.ch.
- Pas d’augmentation prévue pour les taxes et les impôts communaux.

Nous le savons… les défis que doit relever l’actuelle Municipalité sont nombreux  et délicats  tant au
point  de  vue  politique  que  juridique.   Par  ailleurs  nombre  de  décisions  stratégiques  à  prendre  ne
dépendent pas uniquement  des responsables locaux, ce serait trop simple ! Vaud et Berne ont aussi leur
mot à dire.  
Par l’engagement de ses délégués au sein de commissions municipales, de l’Office du Tourisme et de la
Fondation pour Isenau, le Comité peut cerner au plus près les événements qui façonnent l’actualité de la
station.  C’est pourquoi il soutient de toutes ses forces la Municipalité dans sa volonté de concrétisation
rapide des projets évoqués,  projets indispensables pour le renouveau des Diablerets.

Janine Panchaud

http://www.apcado.ch/
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25ème stage et festival choral Musique-Montagne 2017 

du samedi 22 juillet au samedi 5 août

Il vaut la peine de consacrer une page de notre plaquette à cette activité qui est organisée aux Diablerets depuis 
1992 et qui apporte à la station la présence d’une centaine de chanteurs. Ils  dorment, mangent  et animent le village
pendant quinze jours.

« Comme vous pouvez le constater, le projet est un peu fou, mais nous sommes optimistes et nous y croyons» écrit 
Christophe Gesseney, dans une lettre adressée le 8 janvier 1991 à l'Office du Tourisme des Diablerets. »
Il s’agit d’apprendre en 15 jours une œuvre du répertoire choral et de l’interpréter lors de 2 ou 3 concerts et de 
participer à des randonnées plus ou moins longues et difficiles selon les aptitudes des chanteurs. Et il y a 25 ans que
cela dure avec une interruption en 2007.

« On  doit  tout  cela,  ou  presque,  à  Christophe  Gesseney,  à  son  naturel  et  à  sa
sincérité, à l'attention et à l'affection qu'il porte à chacun, en toute circonstance, et à
son incomparable talent à tirer le meilleur d'une masse hétéroclite de choristes de
tous niveaux, à les amener à être fiers et heureux de leur
interprétation  d'œuvres  les  plus  délicates  et  les  plus
magistrales de l'art  choral. » disait  Philippe Hertig dans
son historique des 20 premières années. Et c’est toujours
vrai.
Cette année, Christophe a mis au programme le Requiem

de Verdi, une œuvre magistrale qui est vocalement très exigeante. Les excursions étaient
organisées  par  Michel  Perreten en quatre  groupes accompagnés  par  des  guides  de la
station.
Le programme varie selon les conditions météorologiques mais avec une proportion 2/3
musique 1/3 montagne.

Le Requiem de Verdi
Cette œuvre fut  composée en 1873 et  créée en 1874 à l’église San Marco de
Venise  en  mémoire  du  poète  Manzoni  qui  s’engagea  avec  lui  pour  l’unité
italienne. Même si certains airs solistiques n’ont rien à envier à des airs d’opéra,
l’œuvre respire d’une profondeur religieuse intense.
Verdi l’a écrit pour chœur, quatre solistes et un orchestre imposant dans lequel les
cuivres prennent une place importante. Pour accompagner le chœur du festival,
Christophe  Gesseney a  choisi  une  orchestration  réalisée  par  Michael  Betzner-
Brandt, musicien allemand,  qui comprend un piano, un cor, une contrebasse et
une percussion avec en particulier un marimba aussi surprenant qu’efficace.
L’œuvre fut interprétée à la salle des congrès des Diablerets, à la salle Paderewski
à Lausanne et à la salle Del Castillo à Vevey. Je l’ai entendue à Vevey et voici ce
que j’ai eu l’occasion d’écrire à Christophe après ce concert :

« Les interventions du choeur étaient précises, très nuancées, chaleureuses. Bien
sûr quelques hommes de plus auraient fait du bien mais ces messieurs ont malgré
tout bien tenu le choc. Les sopranos ont réussi de magnifiques notes aiguës sans forcer et avec ferveur,
Tu avais bien choisi tes solistes qui, quoique un peu durs et agressifs au début ont réussi des trios, duos et quatuors
à faire pleurer. 
Je pense que le fait d’avoir un orchestre réduit permet de mieux faire ressortir les voix. J’ai admiré la virtuosité, la
musicalité et la précision de tous ces musiciens et même si j’ai regretté de ne pas entendre les trompettes du 
jugement dernier, le timbre du marimba de Sébastien Aegerter a fait merveille. Voir jouer ce musicien a été aussi 
un élément merveilleux de ce concert. 
Bravo donc à toi pour ce magnifique moment  et à tous pour ce travail remarquable. »

Raymond Bosshard

Christophe Gesseney

Michel Perreten

Giuseppe Verdi (1813-2001)
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Remise du Prix du Patrimoine de la Confrérie des Bourgeois Vaudois 

à la Fondation 3209     -    Scierie des Planches aux Diablerets

Une solennelle  mais  sympathique   et  amicale
manifestation s’est déroulée jeudi 26 octobre à
la  Salle  des  Congrès  Claude  Nicollier.   Elle
avait pour but de permettre au Gouverneur de la
Confrérie, Bernard Despont d’Assens,  de faire
un  don  de  Frs  10'000.—au  Président  de  la
Fondation 3209,  Philippe Nicollier.
Le  Comité  de  la  Fondation  était  également
représenté par MM. Olivier Français et Philippe
Pichard.
Si tous les Apcadiens connaissent bien la vieille
scierie des Planches, peu d’entre eux, j’imagine,
se rendent compte de la somme de travail,  du
dévouement,  de  la  passion  et  du  financement
nécessaire pour faire revivre cet extraordinaire
témoin  du  passé  industriel  de  la  Vallée  des
Ormonts.

Le  Prix  a  été  attribué  afin  de  contribuer  au
projet  de  remise  en  état  et  de  fonctionnement  de  ce  bâtiment  historique  et  représentatif  du  travail
d’autrefois.

Quelques  informations  sur  la  Confrérie  des  Bourgeois
Vaudois…

Elle  a  pour  idéal  de  resserrer  les  liens  entre  fervents
admirateurs  des  sites,  des  coutumes  et  mœurs  vaudois.
Fondée le 8 janvier 1964, ses membres appartiennent à des
familles établies dans le canton de Vaud avant 1803.  Quelle
que soit  la  taille  de la  commune,  il  ne  peut  y  avoir  qu’un

membre par commune. En 2011 la Confrérie a
créé  le  Prix  du  Patrimoine.  Il  est  remis,  en
espèces,  tous  les  2  ans  à  toute  personne
physique  ou  morale,  qui  par  une  action,  un
comportement,  un  apport  intellectuel  ou
patrimonial, s’est distinguée au profit du Canton
de Vaud et pour le bien de celui-ci, de quelque
manière que ce soit.

Edouard Debétaz

Le gouverneur de la Confrérie Monsieur Bernard 
Despont remet le Prix du Patrimoine à Monsieur 
Philippe Nicollier, président de la Fondation 3209

La maquette

Remerciements de Monsieur Nicollier
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Office du tourisme
"Nouveau Directeur, nouvelle organisation, l'office du tourisme
des Diablerets fait peau neuve "

Premièrement, je vous remercie de nous avoir rencontré et de nous donner
la possibilité de nous présenter brièvement, l’office et moi. 

L’équipe & son fonctionnement
Pour  mener  à  bien  tous  les  projets  de
l’office  du  tourisme  (OT),  l’équipe  est
composée  de  six  collaborateurs  (4.25
ETP).  Elle  est  formée  d’une  comptable,
Sandra,  de  trois  responsables  Accueil  &
Informations (A&I), Emilie, Ivana et Nadine,
d’une  apprentie,  Morgane  et  un
responsable  de  station,  Steve.  Les
responsables  A&I  gèrent  en  parallèle  les
animations et événements de l’OT avec un
soutien, plus que conséquent, de la part de
notre  apprentie  star.  Lors  de  la  haute
saison, l’équipe se verra renforcée afin de
répondre  plus  rapidement  aux  clients  et
partenaires de l’OT.

Voici notre présentation en quelques mots :

Nadine - Responsable Accueil & Informations / Fan des Dinosaures  
Les activités en famille, le sport en général mais surtout les sportifs, la nature, le calme,
raconter des petites blagues, lire, Roger Federer, Patriiiiiiiick et rire tous les jours. 

Morgane – Apprentie employée de commerce / Créatrice d’Arc-en-Ciel
Harry Potter, les chaussettes de toutes les couleurs (Harry Potter), les broches en forme
de brique de lait, le shopping chez Primark, l’Angleterre, Starbucks (ou le vendeur de
Starbucks), 

Emilie - Responsable Accueil & Informations / Bodybuildeuse de l’OT
La découverte de nouveaux pays, le crossfit, le trail, la montagne, manger, boire, rire,
râler, l’été, le soleil beaucoup de soleil et râler mais cette fois avec le sourire, les séries
TV pour filles.

De gauche à droite : Steve, Morgane, Sandra, 
Ivana, Emilie & Nadine
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Ivana - Responsable Accueil & Informations / Squatteuse de machine à café  
Voyager,  lire,  dessiner,  les films d’horreur,  le  café Turc,  Bullet  Journal,  Starbucks et
surtout les Vanilla Latte, la cuisine Asiatique, la photographies, la nature, les chats et les
cavaliers King Charles. 
Sandra – Comptable / Fan des vins chiliens
Les romans de Zola, l’histoire, la Patagonie, les îles des Caraïbes, les randonnées à ski,
Les Diablerets sous la neige, la Mano Negra, les voyages dans des terres inconnues,
faire le tour du monde en voilier et les chiffres. 

Steve - Responsable de station / Fan de citations et de sport de glisse
Aime  les  Diablerets,  vit  les  Diablerets,  respire  les  Diablerets,  aime  faire  du  ski  en
compagnie des Diablerets, en colocation avec les Diablerets, mange Diablerets et bois
du bitter.  

Présentez l’homme que vous êtes
Je m’appelle Steve Grisoni et je suis originaire de Vevey. Mon grand-père, Valdo, a été
le premier Grisoni à tomber amoureux des Diablerets, sa vallée et son glacier. Quelques
années après, ce fût le tour de mes parents puis celui de mes frères et sœurs et le mien.
Après 29 ans d’amour  pour les Diablerets,  je me suis  vu présenter  une magnifique
opportunité et un challenge que je ne pouvais pas refuser : soutenir et aider l’équipe de
l’office  aux  développement  touristique  de  la  vallée.  Pouvoir  jouer  un  rôle  direct  au
développement  du  village  en  ces  moments  charnières  est  extrêmement  motivant  et
passionnant. 

Votre parcours pro
Professionnellement,  j’ai  débuté  avec  un  apprentissage  de  marbrier.  Les  charges
excessivement lourdes et une pratique assidue du ski freestyle ont eu raison de mon
dos. Très tôt, je me suis retrouvé physiquement obligé de changer de voie. Etant de
nature créative et passionné par les chiffres, c’est tout naturellement que je me suis
tourné vers un bachelor d’Ingénieur de gestion spécialisé dans la conception de produits
et services. Suite à cela, j’ai travaillé durant des années dans une PME de la région
bulloise travaillant dans le domaine porteur des énergies renouvelables. J’y ai soutenu
la création d’une structure proposant des services liés à l’efficacité énergétique. Cette
expérience m’a donné envie de développer mes capacités de gestion et management.
J’ai ainsi commencé et achevé avec succès un Master en Business & Administration
ainsi que développé une start-up en parallèle. Finalement, avant de rejoindre l’OT, j’ai
travaillé comme Demand Planner & Import specialist pour une multinationale veveysane
active dans le secteur alimentaire.

Pourquoi le Tourisme
Par amour pour le village, simplement  ;)



20 VIE VILLAGEOISE
Votre vision du Tourisme pour les Diablerets
Le peu de recul que j’ai pour le moment ne me permet pas d’avoir une vision exacte et
définitive du tourisme aux Diablerets et Vers-l‘Eglise. Ma connaissance de la vallée me
donne toutefois une bonne vision des plus-values que cette dernière possède vis-à-vis
des stations concurrentes. Dans un premier temps, l’objectif est de stabiliser l’office et
offrir des alternatives et animations à l’arrêt d’Isenau pour cet hiver. Une fois cet hiver
passé, nous en saurons plus quand à la réalisation des projets Meilleret et Isenau qui
ont les deux reçu l’aval de l’OFT. Sur la base des décisions prises à ces sujets, nous
mettrons une stratégie en place afin de profiter de la visibilité que va nous apporter les
JOJ 2020.  Les JOJ sont  une opportunité  en or  et  il  faut  que l’OT,  le  village et  ses
habitants la saisissent. 

En dehors de ces éléments et décisions qui sont hexogènes à l’OT, mon objectif est de
créer  un  lien  de  confiance entre  l’équipe  de  l’OT et  ses  partenaires.  Une cohésion
globale  au  sein  du  village  est  obligatoire  pour  aller  de  l’avant  de  la  meilleure  des
manières. D’ici à ce que l’on y arrive, comme partout, des erreurs vont être commises.
Grâce à cela, l’équipe de l’OT et moi-même allons apprendre et deviendrons plus forts
afin de mieux soutenir et aider nos partenaires. D’ailleurs, n’hésitez pas à venir nous
faire part de vos critiques constructives directement à l’OT, elles seront accueillies à bras
ouverts.

COMITE:de gauche à droite, Edouard Debétaz, Erich Liechti Municipal, René di Rosa, Laurent Moillen, 
Sylvie Besse, Pierre Besson, Sylvain Crampe, P.-A. Werro
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Votre estimation de la coopération avec Villars-Gryon-Bex
La  fusion  des  offices  est  une  bonne  chose.  Une  rationalisation  des  ressources  et
dépenses  était  inévitable  si  l’on  veut  être  compétitif.  La  collaboration  avec  mes
homologues de Gryon et Villars, Christian et Sergeï, est excellente et constructive. Nous
avons  bien  évidemment  tous  des  objectifs  et  priorités  différents  mais  nous  arrivons
toujours à trouver un consensus qui soit bénéfique pour toutes les stations. 

L’équipe  de  l’OT se  réjouit  de  vous  rencontrer  et  n’hésitez  pas  à  nous  soutenir  en
devenant membre de l’office du tourisme des Diablerets. 

Au plaisir, 
Steve G.

Interview réalisée par Edouard Debétaz
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Le développement durable

Les responsables de la plaquette APCADO 2017 ont décidé de consacrer leur 
traditionnel dossier au développement durable pour deux raisons :
1. L’Organisation des Nations Unies (ONU) a proclamé l’année 2017 comme 
celle du tourisme durable pour le développement.
2. Il nous a paru intéressant de faire l’inventaire des actions entreprises aux 
Diablerets et qui répondent à ce but.

Mais qu’est-ce que le développement durable ?
Le développement durable doit répondre aux besoins du présent sans 
compromettre l’existence des générations futures. Dans une station comme les 
Diablerets il faut avant tout préserver la nature et sensibiliser les touristes et les
résidents secondaires à ses charmes et à sa conservation.

Sur le plan suisse :

Le développement durable et son 
encouragement par la Confédération sont un 
mandat constitutionnel (art. 2, 54 et 73 Cst.). 
Depuis 1997, le Conseil fédéral fixe dans une 
stratégie ses intentions politiques pour la mise 
en œuvre du développement durable en Suisse
Cette stratégie représente un guide
indiquant l'orientation à suivre par la Suisse 
dans des domaines importants, dans le but de 

garantir la cohérence du développement durable de notre pays. Une telle cohérence 
implique la coordination des activités au sein de la Confédération ainsi qu'avec les 
cantons, les communes, l'économie et la société civile.

Ce dossier comprendra les chapitres suivants qui sont tous 
liés au développement durable dans la station des Diablerets

- Entretien avec Mme Dutoit sur les actions de la Municipalité pour le 
développement durable

- Le jardin alpin les Tussilages
- La scierie des Planches à Vers-l’Eglise
- Forum ecovillages
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Entretien avec Mme Françoise Dutoit, municipale 
de la Commune d’Ormont-Dessus

La Municipale, Mme Françoise Dutoit a eu la gentillesse de nous recevoir le samedi
22 juillet dans le nouvel espace ouvert à la gare des Diablerets en collaboration avec
les TPC : la maison du terroir
Nous  lui  avons  demandé  ce  que  la  Municipalité  réalisait  dans  l’optique  du
développement durable. 
Premier élément : cette notion est comprise en toutes lettres dans son dicastère.
Ce  qui  lui  a  permis  déjà  de  proposer  le  village  des  Diablerets  aux  responsables
d’Alpine Pearls (Perle des Alpes) et depuis 2014 ce label a été décerné à la station.
(dommage qu’aucune mention de ce titre n’apparaisse à l’entrée du village….)

Mais bien sûr il y a aussi des obligations (que nous avions déjà révélées dans la plaquette 2014) et elles
sont réévaluées chaque année….26 villages ont ce label dans 6 pays. En Suisse Les Diablerets voisinent
avec Arosa, Interlaken, et Disentis.

La mobilité est l’un des critères les
plus  importants.  Les  Diablerets  sont
accessibles en train et un service de bus
a été mis en place.
Le guichet de gare des Diablerets s’est
transformé  en  une  nouvelle  halte
gourmande au cœur des alpes vaudoises.
Dans un cadre chaleureux la maison du
terroir nous  invite  à  découvrir
l’artisanat et les produits locaux.

Celui-ci sillonne rues et chemins de la station et il permet aux touristes d’atteindre
Isenau jusqu’à ce que la nouvelle télécabine soit installée.
Ce service n’est  à disposition qu’en pleine saison.

En été grâce à la Free Access Card les transports publics permettent
de relier la station à Bretaye et au Pillon.

Vous  y  trouverez  des  cosmétiques  naturels,  des  huiles  essentielles,  des
tisanes, des thés, cafés, glaces, tartes maison, fromages, saucisses, soupes,
sandwichs, produits de l’artisanat (broderies, tricots, objets en bois et en
paille et même un disque de Bastian Baker….)
Vous pouvez aussi vous asseoir dans un coin charmant pour boire un verre.
(d’eau)
Comme cette boutique s’est ouverte en partenariat avec les TPC, on vous
vendra des titres de transport pour toute la Suisse.
Et vous serez reçus par les charmants sourires de Mmes Dutoit et Sthioul..

Une maison du terroir  est  aussi  un critère  pour
adhérer à Alpine Pearls.
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Autres actions de la Municipalité

Voiture électrique à louer au guichet de la gare :

1 heure : Fr. 19.-
2 heures : Fr. 35.-
Journée, 8 h.: Fr. 75
Journée, 24 h.: Fr. 110.-
Soirée (18h. à 9h.) : Fr. 65.-
Venez m’essayer, facile, ludique

Vélos électriques : 
Un montant de Fr. 100.- est alloué à tout citoyen qui s’achète un vélo électrique dans un commerce du 
village. (et rien pour un vélo à pédales…..)

Un parcours vélo sera tracé depuis Isenau au village.

Un nouveau  sentier didactique entre Isenau et le col du Pillon long de 5 km. a été tracé en
passant  par  le  lac  Retaud.  Il  permet  de découvrir  la  faune et  la  flore  par  le  biais  de  10 postes  aux
thématiques  différentes.  Ils  sont  signalés  par  des  panneaux  et  proposent  également  des  contenus
multimédias avec QR-codes. Les dix thématiques proposées : 1. Les levures et le pain. 2. La symbiose
entre les plantes et les champignons. 3. Lien de parenté entre les espèces d’animaux. 4. Les abeilles. 5. La
sexualité  chez  les  poissons.  6. les  plantes  invasives.  7.  Le  remuage  du  bétail.  8.  La  coloration  des
chouettes. 9. Les plantes médicinales. 10. Le fromage et les bactéries.

La centrale de chauffe à bois alimente la maison des congrès. Une 2ème verra le jour pour
fournir l’eau chaude aux futurs bains si le projet des Iles se réalise.

Recharge:  place  réservée  pour
les véhicules électriques. Elle se
trouve  à  côté  du  bâtiment  des
pompiers
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Jardin alpin Les Tussilages

Ce jardin alpin se trouve en dessous de la chapelle protestante. Il
est  géré  par  une  Association  qui,  en  plus  d’entretenir  ce
magnifique espace où poussent  toutes les espèces de fleurs des
Alpes, organise plusieurs activités au cours de l’été.
En voici quelques-unes :

Cueillette et cuisine :
5 mardis en juillet  et  août,  vous
partez  en  balade  pour  récolter
pendant 2 heures les plantes qui
vous  permettront  de  réaliser  les
recettes  du  jour.  Ensuite  vous

cuisinez  les  plantes  récoltées  et  repartez  avec  les  mets  réalisés  ainsi  que  les
recettes.

Excursions :  Chaque année,  des  excursions sont  organisées  pour  découvrir   un
sentier ou un jardin botanique. Cette année, la première, au début juillet, a mené
les participants au Moléson avec parcours sur le sentier botanique et repas à la
fromagerie d’Alpage du lieu.

La  deuxième  était  intitulée
balade  botanique  contée  à  la
cabane des Diablerets. 
Les participants sont montés à pied de Reusch à la cabane par
Oldenegg avec  pauses  contes…Il  y avait  aussi  possibilité  de
monter  en  cabine….  Ensuite,  cuisine  et  souper  de  plantes
sauvages,  soirée  contes,  nuitée  à  la  cabane  et  redescente  le
lendemain à pied ou en cabine….

Si les fleurs m’étaient contées
4 mercredis au jardin alpin, les fleurs et les plantes vous racontent pourquoi elles
se  nomment  ainsi  et  entendez  des  contes  merveilleux  sur  les  Ormonts  et  les
Diablerets, suivi d’un apéro convivial.

Visite guidée du jardin  sur rendez-vous et apéritif offert.

Botagym

Cette activité individuelle,  familiale ou en groupe permet de joindre l’utile à l’agréable. Avec départ à 10h.00
devant le hangar Borghi vous découvrirez la flore et la forêt des Ormonts le long de la piste Vita. Pendant deux
heures, vous vous oxygénez, vous remettez en forme en faisant, si vous le désirez, les exercices. Vous observez et
découvrez les diverses essences naturelles rencontrées sur le parcours qui vous
sont décrites par des personnes avisées. 

Six membres de votre comité ont expérimenté cette activité avec leurs conjoints le
dimanche 24 septembre

Merci  à  Mme  Legler,  présidente  de  l’Association  du  Jardin  Alpin  pour  ses
explications enrichissantes. Pour nous le lys martagon, le mille-pertuis, l’anémone,
la scabieuse, la ciguë, la parisette, les divers champignons, les arbres n’ont plus de
secret…. Nous nous sommes oxygénés et avons passé deux magnifiques heures.

Si vous voulez devenir membre de cette Association, vous inscrire à une activité, tél. :
024 492.11.88 ou 079 378.48.37

La cotisation sera portée à Fr. 25.- l’année prochaine - CCP. : 23-93097-9
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La scierie des Planches à Vers-l’Eglise

Notre plaquette a déjà évoqué la création de la fondation VD3209 (rapport à l’altitude du sommet des 
Diablerets) en décembre 2014 par Philippe Nicollier, Olivier Français, Philippe Pichard, avec l’appui 
d’Yves Piaget.

Cette  fondation  a  pour  but  de  sauver  le
patrimoine  de  la  Vallée,  en  particulier  la
scierie des Planches. Celle-ci a été construite
vers  1850  par  M.  Jean-David  Busset,
endommagée par une crue de la Grande-Eau
en 1853, incendiée en 1911 et reconstruite à
l’identique.
Elle  a  été  achetée  par  la  fondation  en  fin
2015 grâce à divers dons privés.
Le 3 juin 2017, une centaine de personnes
ont assisté à une petite cérémonie marquant
l’entrée  de  cet  édifice  dans  le  catalogue
des monuments historiques.

L’été dernier, la scierie était en fonction tous les jeudis du 8 juillet au 14 septembre de 10h. à midi et de
14h. à 17h.
Le vendredi 21 juillet, nous avons été reçu à la scierie par MM Philippe Nicollier, Jean-Louis Durgniat et
Jean-Philippe Busset, une des dernières personnes qui sait faire fonctionner cette installation.

Nous avons pu voir le petit chenal alimenté
par la Grande-Eau dont l’eau se propulse sur
une grande roue à augets en mélèze.
Deux scies sont installées côte à côte : une
multiple (16 possibilités) et une scie à cadre
(une  lame).  Un  chariot  permet  de  faire
avancer le billon. Contre la paroi nord une
scie  circulaire  sert  à  « déligner »  les
planches. Une meule à affûter voisine avec
une scie à ruban. 
Un  système  de  roues,   de  courroies,  de
poulies,  permet  d’actionner  tous  ces
appareils  dans  un  bruit  assourdissant,
crissements,  claquements,  grincements,
chuintement des lames dans le billon.
Tous les sens sont en éveil en ce lieu, sans
oublier  l’odorat  avec  cette  odeur
caractéristique du bois et de la sciure. On eut
même droit  à  boire  un  verre  dans  l’atelier
avec ces messieurs auxquels s’était joint M. Olivier Français qui
aime y faire une halte quand il monte à son chalet.

Un lieu magique qu’il vaut la peine de visiter, car il ne s’agit pas d’un
édifice  mort  puisqu’il  est  animé  par  le  savoir-faire  de  personnes
motivées.

Raymond Bosshard
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6e Forum ecovillages

Considérer le développement durable comme une opportunité pour les villages

Pour la 6e année consécutive, le forum ecovillages – qui se focalise sur le développement durable des 
communautés de montagnes – a réuni quelque 160 personnes pour une journée de débats et de discussions. 
Avec pour thématique cette année: « Smart villages, quelle économie durable pour les villages? 

"Ce  qui  nous  intéresse,  c'est  la  durabilité  pas  seulement
environnementale  mais  économique  et  sociale",  explique
Michaël  Liebreich,  fondateur  d'ecovillages  et  président  du
conseil  consultatif.  Et  de poursuivre:  "Comment peut-on faire
pour assurer un avenir aux villages situé dans les montagnes?".
La  question,  qui  touche  l'ensemble  de  l'arc  alpin  et  d'autres
continents, a été abordée lors de la 6e édition du forum, le 25
août dernier, sous l'angle économique. Et ce toujours en utilisant
la même recette: inviter des acteurs essentiels de l'économie, du
monde académique, des acteurs politiques et touristiques pour
dialoguer  et  interagir  avec le  public.  Mais  aussi  pour  trouver
l'inspiration à travers de beaux projets et personnalités.

Parallèlement, ecovillages mène chaque année un projet en plus du forum.
Cette  fois,  un  projet  artistique  a  été  favorisé  avec  la  création  de  la
"Diablobine".  Cette  œuvre  cinétique,  réalisée  par  l'artiste  montreusien
Pascal Bettex, a pris corps dans une cabine de télécabine. Celle-ci a été
offerte  à  la  commune  d'Ormont-Dessus.  Elle  est  désormais  visible  de
manière pérenne devant l'Office du tourisme des Diablerets. Et à peine la
page 2017 a été tournée que l'édition 2018 est en préparation: les dates du
jeudi 23 août et du vendredi 24 août ont pour l'heure été pré-réservées. A
l'année prochaine! 

Pour ecovillages, 
Corinne Feuz, coordinatrice

Revivez les débats et autres sur le site d'ecovillages, www.eco-villages.ch

©Jean-Bernard Sieber

©Christophe Racat

http://www.eco-villages.ch/


28                                                                                  AGENDA
28 décembre 2017
1er janvier au 3 mars  MUSIQUE ET NEIGE

Janvier – Mars ISENAU UNPLUGGED

13 janvier GRAND PRIX MIGROS

27 janvier
Février ERIKA HESS OPEN

24 février DIABLOZIK FESTIVAL

2 – 3 mars DIABLERETS 3D

10 mars VADROUILLE GOURMANDE

24 – 25 mars FREERIDE DAYS GLACIER 3000

24 mars
7 avril FLUO FLASH FUN 

14 juillet
Juillet 2018 LES VIGNERONS MONTENT A L’ALPAGE

Fin juillet DIABLES EN FÊTE 

21 juillet – 4 août MUSIQUE ET MONTAGNE

1er août FÊTE NATIONALE ET BRUNCH A LA FERME

4 août RUN & MARATHON GLACIER 3000

4 – 11 août FIFAD

18 août
23 – 24 août ECOVILLAGES

22 septembre HUMANI'TRAIL

29 septembre 100ème ANNIVERSAIRE DE LA SECTION CAS CHAUSSY

27 octobre HALLOWEEN

25 décembre LE PÈRE NOËL @OT

28 – 29 décembre DIABOLIK  «APRÈ-SKI»  FAÇON OT

28 décembre

APCADO : APÉRITIF DE FIN D'ANNÉE

APCADO : SORTIE D'HIVER

APCADO : ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

APCADO : FÊTE CHAMPÊTRE

APCADO : EXCURSION D'ÉTÉ

APCADO : APÉRITIF DE FIN D'ANNÉE

IMPRESSUM

COMMISSION DE LA PLAQUETTE

RESPONSABLE HEIDI GLOOR

ANNE-MARIE BAILLIFARD

RAYMOND BOSSHARD

EDOUARD DEBÉTAZ

JANINE PANCHAUD

MISE EN PAGE: GRAZIA IANNANTUONI

WWW.APCADO.CH

MERCI AUX PHOTOGRAPHES ET RÉDACTEURS APCADIENS 
IMPRESSION: IMPRIMERIE MARCELIN MORGES

TIRAGE: 350



Un lâcher de membres de l'APCADO, afin de connaître celui qui

ira le plus loin dans le développement durable et harmonieux

des Ormonts !
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